



Qué pasó en la economía de México durante 2016

Por Tomás de la Rosa

Estamos estrenando año y por eso te presentamos los eventos que marcaron la economía de México durante 2016.

ENERO

- Siguiendo a la Fed, el Banco de México aumentó su tasa de referencia en 25 puntos en diciembre de 2015 para ubicarla en 3.25 por ciento.
- Inicia el año con una elevada incertidumbre sobre los precios del petróleo. El West Texas y Brent concluyeron 2015 en niveles entre 36 y 38 dólares por barril. La mezcla mexicana entre 26 y 28 dólares.

FEBRERO

- Sorpresivamente, Banxico aumentó 50 puntos base la Tasa de Interés Interbancaria a 3.75% para anclar las expectativas de inflación. La Comisión de Cambios decidió suspender la venta de dólares, aunque advirtió intervenciones discrecionales ante condiciones excepcionales en el mercado cambiario, las cuales no utilizaría durante el resto del año.
- Ante el desplome del precio del petróleo, la Secretaría de Hacienda anunció recortes en el gasto de Pemex y en el sector público por un monto de 132.3 miles de millones de pesos (0.7% del PIB). Para Pemex el recorte fue de 100 mil millones de pesos y el resto al Gobierno Federal y a la Comisión Federal de Electricidad.

MARZO

- Banxico ve vulnerabilidad en el crecimiento global por la debilidad de economías como China, Brasil y Rusia; por caída en los precios internacionales del petróleo, y la mayor divergencia en la política monetaria de bancos centrales de las principales economías avanzadas.

ABRIL

- Moody's modificó la perspectiva de la deuda soberana de México de estable a negativa y mantuvo el rating en A3. Así, el tipo de cambio alcanzó niveles máximos de 17.46 pesos por dólar.
- El gobierno federal anunció un nuevo recorte al gasto programable, ahora por 175.1 miles de millones pesos. El ajuste fue adicional al anunciado en febrero.
- El Banco de México tuvo un resultado neto de 378 mil 235.8 millones de pesos en el ejercicio fiscal 2015, de ese monto el 63.2% se entregó al Gobierno Federal.
- La moneda mexicana sigue inmersa en una gran volatilidad por la debilidad del precio del petróleo. Esto después del fracaso para congelar la producción por parte de los miembros de la OPEP.

MAYO

- La Secretaría de Hacienda ajustó a la baja el rango estimado de crecimiento del PIB para 2016 a entre 2.2% y 3.2% desde 2.6% y 3.6 por ciento.
- La volatilidad del peso se ve presionada por el lento crecimiento económico mundial, la normalización de la política monetaria del vecino país del norte, el Brexit del Reino Unido y el proceso electoral en la mayor economía del mundo, Estados Unidos.
- El FMI decidió aumentar el monto de la línea de crédito flexible para México de 67 mil millones de dólares a 88 mil millones de dólares.

JUNIO

- Las Finanzas Públicas de México registraron un superávit (considerando el remanente operacional de 239 mil millones de pesos transferido por el Banco de México al gobierno federal) de 177 mil mdp.
- El peso sigue presionado. El Brexit es uno de los factores que causan mayor incertidumbre ya que una encuesta reflejaba 55% a favor de la salida. Además, la política monetaria y proceso electoral estadounidense también influían. Después de que los británicos optaron por salir de la Unión Europea, la moneda mexicana llegó a su mínimo histórico al cotizarse en 19.45 pesos.

JULIO

- El Banco de México aumenta la tasa de interés de referencia a 4.25% desde 3.75 por ciento y deja ver otros incrementos para mantener anclada la inflación.
- La SHCP anunció incrementos en el precio de la gasolina Magna y Premium y un nuevo recorte al gasto público por 31 mil 715 millones de pesos (equivalente al 0.2% del PIB). El recorte no incluyó a Pemex.
- La calificadora de riesgo crediticio Fitch mantuvo la calificación de la deuda de México en BBB+ con perspectiva estable, aunque indicó que hay riesgos a la baja.

AGOSTO

- La Comisión Federal de Electricidad anunció incrementos en las tarifas a partir de agosto. El incremento fue justificado ante los mayores costos de los combustibles para generar energía eléctrica.
- La calificadora S&P degradó la perspectiva de la calificación de la deuda (BBB+) soberana de México a negativa desde estable por el nivel de deuda como proporción al PIB. Esto llevó al tipo de cambio a niveles máximos al operar en 18.56 pesos por dólar interbancario.
- La SHCP recortó su estimado de crecimiento para el PIB de 2016 a un rango de entre 2.0% y 2.6 por ciento. Por separado, el Banco de México también ajustó a la baja su proyección a un rango de 1.7 a 2.5%
- El presidente Enrique Peña Nieto recibe en Los Pinos al candidato republicano Donald Trump. Peña dice que hablaron sobre el muro fronterizo, pero no se abordó el tema de quién pagará la construcción del mismo.

SEPTIEMBRE

- La Secretaría de Hacienda concretó su programa de coberturas para proteger los ingresos petroleros de 2017 a un precio de 42 dólares por barril. Se cubrieron 250 millones de barriles.
- Hacienda entregó al Congreso de la Unión el Paquete Económico 2017 donde contempla un incremento del PIB entre 2.0 y 3.0 por ciento. Rango similar al pronóstico de Banco de México. La inflación meta es de 3.0%, un tipo de cambio promedio de 18.2 pesos por dólar.
- Nivel récord de especulación. La posición especulativa de la moneda mexicana en el mercado de futuros de Chicago registró un nivel máximo de 2 mil 258 millones de dólares en la tercera semana de septiembre.

OCTUBRE

- Banxico aumentó la tasa de interés de referencia en 50 puntos base a 4.75%, ante las presiones inflacionarias que genera la depreciación del peso

NOVIEMBRE

- El Banco de México ajustó a la baja su perspectiva de crecimiento económico para 2016 a un rango de 1.8% a 2.3%
- La Comisión Nacional de Salarios Mínimos acordó que a partir de enero de 2017 el salario mínimo general será de 80.04 pesos por día, 9.6% más respecto a los 73.04 pesos diarios vigente en 2016.
- Contra todo pronóstico, Donald Trump se convierte en el próximo presidente de Estados Unidos al derrotar a la candidata demócrata, Hillary Clinton.

DICIEMBRE

- México recibió el 7 de diciembre 2 mil 650 millones de dólares por concepto de las coberturas petroleras de 2016 que garantiza un precio de 49 dólares por barril.
- La calificadora de riesgo crediticio Fitch Ratings degradó la perspectiva de la deuda soberana de México de estable a negativa, manteniendo la calificación en BBB+. Esto provocó que la paridad cambiaria del peso frente al tipo de cambio interbancario cotizara en 20.41 pesos por dólar.
- México licitó 10 bloques de aguas profundas (Cuarta Licitación de la Ronda 1) en el Golfo de México. Ocho contratos fueron adjudicados y dos se declararon desiertos.
- Banco de México aumentó la tasa de referencia en 50 puntos base para llegar a 5.75%.